
紧抓操纵带，在 6 米高的斜坡上一
阵小跑，忽地就从青青草地腾空，10 秒
后，踉跄降落⋯⋯

这是我的第 18 次滑翔伞起飞与降
落动作。

此刻，下午 3 时 15 分，宁海县胡陈
乡永和天空飞行公园里，微风正好。

“起降100次，才能真正试飞云霄！”
我拖着微颤的双腿，背着硕大的滑翔伞装
备，再次爬上6米高的斜坡顶，耳边“盘旋”
着教练永和天空飞行公园双人滑翔伞带
飞员程建洪的话。

近几年低空旅游乘风而起，催生了
新职业——双人滑翔伞带飞员。作为其
中一员，程建洪的日常就是用滑翔伞带
着游客御风飞翔，可一听我要上手体验
他的工作，这位平常和和气气的90后秒
变严师。

把伞变成自己的翅膀

“在天上飞是怎样的感觉？有失重
感吗？”“我站在 5 层楼往下看都要心里
发毛，能飞吗？”⋯⋯学飞之前，对新鲜事
物的未知带来了满心的兴奋、渴望，可我
明显能感觉到紧张和不安占据上风。

“认识一下你的‘翅膀’，跟它‘熟’了，
就不会惧怕它了！”程建洪似乎看穿了我。

我从一只鼓鼓囊囊、五六十厘米高
的“背包”里取出滑翔伞，在草坪上平铺
开来。它似乎就是很多五颜六色的绳子
连起来的一块“布”，实在看不出门道。

“这块‘布’要形成翼型，才能完成飞
行，这就需要正确运用起伞姿势，让它自
然充气。无动力滑翔伞上天不用螺旋桨，
全靠风⋯⋯”程建洪开启现场教学，从每
个构件的组成、材质、使用，讲到升力如何
产生等，事无巨细到让我怀疑自己不是来
学飞的，而是来学滑翔伞制造的。

我努力跟上节奏，用心区分每根绳
子是干什么用的。理论的疯狂“输入”，
让我慢慢找到了对“翅膀”的信任感，有
点跃跃欲试。

可没想到，第一个实操训练竟是铺
伞。我仔细地将伞平铺成月牙形，这样
在起伞时，中间的气室口就会优先充上
气，更易稳住刚起飞的伞。就这个在我
看来再简单不过的步骤，程建洪来回检

查了两遍，还一个劲地强调很重要：“风
向、人和伞三个点必须在一条线上！”

铺好伞后，重10公斤左右的滑翔伞
装备就正式“挂”上身。我深吸一口气，
迎风奋力一冲，但身后有股力量反向拉
我，博弈间，滑翔伞“昂”上头顶，脚下也
瞬间轻快了不少！

“挺简单的嘛！”我心里正暗自洋洋得
意，却被挂在肩侧的对讲机传来的指令吓
得一激灵。“右边塌了，快拉左侧操纵带！”
刹那间，滑翔伞已不受控制地倾倒在地。

我的第一次地面控伞训练失败了。
“再来！每个动作都要滚瓜烂熟！

伞要练到变成自己的翅膀，操控自如！”
程建洪回忆自己最初学飞时，光地面控
伞训练就整整练了两个多月，现在他能

“顶”着伞，稳稳地在平地上走2小时。
程建洪告诉我，如今双人滑翔伞体验

飞行成为了非常时尚的一种休闲航空体
育运动，光浙江就有 20 多个滑翔伞场
地。人们喜欢来感受滑翔伞飞行的魅力
与乐趣。从体验人群来看，近年来女性体
验者人数直线上升，尤其带孩子来体验飞
行的越来越多，想让孩子们在一个前所未
有的高度去欣赏这个世界。而双人滑翔
伞的爆火，也让带飞员成为炙手可热的职
业，旺季时每天可带飞10余位游客，月收
入最高可超过2万元，这也吸引了越来越
多年轻人加入。

加速，跑、跑、跑

20米，成功！
我没想到，实现“‘顶’着伞在地面上

移动20米”的小目标，就花了我两天时间。
学习任何运动项目的基础方法论都

是相通的：入门简单，但当你想再进一步
的时候，就需要反反复复练习同一个动
作。滑翔伞是一项非常专业的休闲运
动，目前全国持证滑翔伞飞行员还不到
2 万人，培训可以用“严苛”来形容，我的
训练也一项接着一项。

这会儿，我爬上一个斜坡，准备解锁
新技能——起飞与降落。

眼前，斜坡不高，目测只有6米左右，
这高度其实不到正式起飞高度的十分之
一，但每一项操作步骤都和实战无异。

站在坡顶，我才发现斜坡似乎很小，

需要在几步之内就完成起飞和降落，我
瞬间有些胆怯了。“风向好的话，离地约
一两米的路程就需要拉刹车，准备降
落。”程建洪细致地帮我规划“航线”，每
次他带飞游客前，无论当天线路熟悉与
否，都要再做一遍“线路图”，一丝不苟。

“双脚前后呈弓箭步，双臂自然弯
曲，上体前倾压低重心，双手握住左右操
纵带，不能松开，目视正前方⋯⋯”我心
里默念要点，往山下冲去，耳边传来程建
洪不断的喊话：“加速，跑、跑、跑！”

没跑几步，身后的伞就“嗖嗖”撑开
了，速度快得让我下意识地收慢脚步。
可正是这一犹豫，头顶的伞直接“跑”到
前头，几乎将我拖着腾空而起，脚一离
地，紧张感愈强。

“脚保持奔跑的姿态，做好随时二次
接地的准备，拉刹车⋯⋯”程建洪的指令
一个个追来，我手忙脚乱地试着跟上节

奏。幸好坡度不大，也就十秒后，脚又重
重落回了地面，踉踉跄跄中，我完成了首
次降落。

“看吧，没摔倒！”相比这两天我看到
的学员们各种“趴倒”式降落，我还颇有
些得意。可程建洪一盆“冷水”浇了过
来：“在正确的操控下，起飞和降落的感
受应该如同上下电梯一样轻松、轻柔。”

“只有做到驾轻就熟，才能顺利、安
全带飞游客。”程建洪说，他了解到的年
纪最大的飞行体验者是一位 93 岁的老
奶奶，她飞了两次，还希望可以在100岁
时再次挑战。

双人滑翔伞带飞员带飞的多是“小
白”游客，往往会遇到各种突发状况，这
就需要带飞员有足够的经验应对。我开
始慢慢理解程建洪这个带飞六七年、每
年要带飞1000多人的“老手”，一有空便
加入基础训练，好似“新人”一般。

我找到气流了！

站在 520 米高的起飞平台上，等风
来，我的内心为即将到来的首飞而澎湃。

闭上眼睛，我试着用脸上的皮肤去
感受风的强度和风向，若背风，脸会闷
热，迎风，则脸上阵阵凉意。“东南风，适
合起飞！”我又抓了把草往天空扔，看它
飘落的方向，再次验证自己的判断。

滑翔伞是一项与地理气候密切相关
的运动，简单来说是风的运动，靠风来操
纵。判断风的能力，是滑翔伞带飞员一
种非常重要的能力。

这次首飞，程建洪既作为我的教练，
也充当我带飞的“模拟顾客”，装备也由练
飞时的单人滑翔伞换成了双人滑翔伞。

从“小白”到双人伞飞行员，可以划分为
单人伞学习阶段和双人伞学习阶段，想要从
单人伞跨越到双人伞，至少需要有500次的
单人飞行次数，像程建洪就整整花了两年时
间，才考到双人滑翔伞飞行员证。

程建洪和我，一前一后站着，准备助
跑。可眼前，与我训练的小山坡截然不
同的是，起飞场下就是陡坡，看得我心里
有些发虚。“跑的时候别犹豫，拼命跑！”
程建洪反复叮嘱。

万事俱备，“东风”一起，我们便一同
冲了出去，只跑四五米便被风托举了起
来，瞬间失重，我紧张到近乎五感消失。
十几秒后，我才慢慢找回感觉，看见地面
慢慢缩小，山川大地，尽收眼底，也听到
清风掠过耳际⋯⋯

“在静风状态下，A级（初级）伞最慢
时速约 23 公里，D 级（高级）伞最快时速
约 60 公里，也就是说：滑翔伞运动是在
温暖的阳光里、在和煦的风中飞行的一

种飘浮游戏⋯⋯”学过的知识开始一股
脑涌现，程建洪把操纵带交到我手上，我
也很自然地接过来，想要感受风与伞的
交互。

“现在风速稳定，我试试沿着山脉找
动力气流。”我操控着手中的刹车、组带和
身体配合，一拉一扭，调整着伞翼的平衡。

突然，我感受到伞翼轻微的扰动，
“我找到气流了！”我不禁叫出声。随之
而来的是盘旋上升。

有时候，气流能带着我们升至数千米，
有时候又能给我们制造出大麻烦。玩滑翔
伞好比开车，带飞员也要考“驾照”才能上
岗，也像车在路上要遵守交通规则一样，滑
翔伞在空中的规则就是空气动力学。

一路上，我飞过高山，飞过平原，我最
熟悉的土地却给了我丰富的触感，时而阵
风拂面，时而云淡风轻，甚至每飞行十几米
都会有不一样的感受，因为小气候无处不
在，任何地面障碍物都会对风产生影响，比
如群山环绕的四川盆地，相对于其他地区，
风力会偏小，而海边大风天居多，这都会给
我们带来不一样的飞行体验。

“因为滑翔伞，我学会了平衡，学会
了等风，学会了战
胜恐惧，学会了亲
近大自然，更学会
了热爱生命。”这一
刻，我爱上了风的
浪漫。

记者在100次起落中学习双人滑翔伞带飞——

这一刻这一刻，，我爱上了风的浪漫我爱上了风的浪漫
本报记者本报记者 陈陈 醉醉
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记者（左）学习操作激光雷达无人机测量林区数据。 本报记者 吕之遥 摄

解码新职业

刚刚出梅，我省就进入了高温天。进
入21世纪以来，几乎每个夏天都被打上

“史上最热”标签。世界气象组织今年3月
发布的《2023 年全球气候状况报告》说，
2023年是有记录以来最热的一年，热浪、
洪水、干旱、野火等影响了数百万人的日
常生活，造成了数十亿美元的经济损失。

近来，随着“双碳”目标（2030年“碳
达峰”、2060 年“碳中和”）的持续推进，

“碳汇”从学术界“出圈”，成为社会热词。
所谓“碳汇”，指的是大气中的二氧化

碳被植物通过光合作用“捕获”，并被“固
定”在植被、土壤中的过程。增加碳汇，是
世界公认的最经济、最有效、最可持续性
解决气候危机的办法，被《联合国气候变
化公约》等确认为降碳减排的重要举措。

一棵树、一株草，究竟能降多少碳？
多种植物混合搭配后，降碳能力又如何？

为了回答这些问题，一个全新职
业——碳汇计量评估师应运而生。他
们的日常工作怎样开展？我跟随浙江省
林业科学研究院生态与碳汇所的碳汇计
量评估师，实地体验了一回。

爬山必须溜

虽是清晨，但烈日当头，气温已突破
30 摄氏度。碳汇计量评估师、省林科院
生态与碳汇所副所长焦洁洁看见我“全
副武装”的防晒措施，“噗嗤”一笑，指了
指同行者：“你看我们皮肤都不黑，你准
备错方向了！”

此行目的地午潮山，位于杭州西湖、
余杭、富阳三区交界处。第一次驱车进
入午潮山深处，我才知道有一种绿，是丛
丛竹林、叠叠翠木，蔓出遮天的枝丫，阳
光都难照进来。

植物 多 ，蚊 虫 也 多 。 为 照 顾“ 小
白”，焦洁洁给我借了套森林公安的迷
彩服——料子比寻常迷彩服更厚，从脖
子一直遮到脚——特招蚊子的我，当天
难得一口没被咬。

“碳汇计量评估师最主要的工作，俗
称钻树林、打样地。”焦洁洁告诉我，之所
以要“打样地”，一是因为森林太大，全部
摸排一遍，不现实；二是因为森林成分复

杂，难以通过单一方法概括，“打了样
地，相当于给这片林子的碳汇算法定了
标准——通过测量样地中所有植物的
各项数据，调整出符合这片林子特征的
碳汇计算模型。”

午潮山共设有 230 块固定监测样
地。我的任务，是再走一遍“一号样地”，
复测其中乔木层（树木直径大于或等于
5厘米）的碳汇量。

起初，我天真地以为，这是个亲近大
自然的好活。但穿过泥土小路，手脚并
用爬完土坡，终于抵达“一号样地”，还没
喘过气来，又被告知此前标注样地范围
用的塑料红绳已被野猪拱断时，我的头
上开始冒汗、心里直嘀咕：没点《荒野求
生》中贝爷的能力，还干不成这行业⋯⋯

样地不大，共 400 平方米。但要做
的事不少，光是我负责的乔木层，涉及数
据众多，操作步骤细且繁琐——

首先，我要在树干的 1.3 米高处，喷
上红漆；高于红漆 15 厘米处，斜向上钉
上编号，要十分仔细，因为一旦钉偏，就
会变成树的“创口”，雨水一过，树干容易
腐烂；再用胸径尺，贴着红漆、拉开测绳
围绕树干一周，测出树木胸径（即直
径）。此外，我还需估算树高、冠幅等。

最后，我还要记下：933 号，苦槠（树
木种类），胸径25.5厘米，冠幅东西5米、
南北6米，枝下高（即树木主干的第一分
枝到地面的高度）5 米，树高 15 米。“标
记是为了持续监测，获取植物的生长
量。其他所测数据，是各个对碳汇会产
生影响的指标。”焦洁洁说。

1个小时过去，同行人的任务均已完
成，而我的任务，大概只完成了40%。不
断重复的蹲起、仰头动作，以及对各式昆
虫的防范，已耗尽了我所有的气力。

定位精度达到厘米级

当碳汇计量评估师，我远不够格。
此次体验，每个环节的工作都需要同行
者指点——

比如树种判断，全靠一旁省林科院副
院长吴初平提点。他告诉我，出去测碳汇
的一行人里，必须有擅长植物分类的专家。

又比如测树高和冠幅，全凭同行者
丰富的实战经验。吴初平介绍，样地会
用仪器测 3 棵“标准木”，然后其他树的
数据，都是比对“标准木”毛估估，但偏差
一般不超过20厘米。

我们一行中的 6 人，两人一组，3 组
分别负责测量乔木层、灌木层（树木直径
小于5厘米）以及草本层。其中，每一棵
树、每一株草，甚至土壤特性，都需记录
在册。“一人测、一人记，打配合，不然够
呛。”吴初平笑言。

技术的加持，也让这份工作效率高

了不少。
传统“打样地”，用时 2 小时打底。

时下借助卫星，通过高精度 RTK-GPS
技术，便可以在户外实现实时、厘米级精
度的定位。业内人士笑称，“提杆即测”，
直接节省一半时间。

他们所说的“杆”，由两部分组成：一
根带刻度的长杆，头顶一个接收信号的
圆形移动站；此外还要再配一台类似大
哥大的“手簿”设备。我将长杆举起来，
发现几乎没什么重量，拿在手上恍如拄
着根加长版的登山杖。

操作对“小白”也友好：我在“手簿”
上触屏创建项目，再将杆子轻插在所测
物旁，即可获得经纬度、高度等信息。即
便在手机几乎没有信号的午潮山，配有
基站的它，信号依旧稳定。

至于近年来引进，用于测总林区区
域、科技含量更高的激光雷达，更是大大
提升了测量效率，几天即可测完一片林
子。当然，它在一定程度上抬高了技术门
槛——激光雷达加装在特定无人机上，首
先得有无人机驾驶员合格证（AOPA）才
能飞；其次，为了保持测量精度，飞行路线
也都是经由林业专家特别规划的。

“1平方千米的地，需要不断飞1小时
左右。手臂大小的两块电池，只能坚持
20 分钟，我们还要考虑中途电池的更换
问题。”激光雷达无人机飞手潘孟介绍。

“嗡——”伴随桨叶高速运转声，搭
载着激光雷达的无人机从空旷处起飞，
向所测林区行进。我凑过头去，看了一
眼无人机遥控设备中实时显示的画面，
一头雾水，原来看图也有“门槛”。“雷达
呈象都是色块。颜色越红处，代表树木
越高。”潘孟指导我辨识图像。

各个仪器里“装”满了林区数据后，
我们下山返回省林科院。

调出最大碳汇量

再接下来的工作，涉及具体测算。
对此，焦洁洁一开始便给我打了预

防针，称这“超级专业”。在实地体验前，
她更是早早发来网络课件、讲解视频。
我努力把其中的专业词汇、计算公式都

“填”进脑袋里。
我落座林科院办公室，面对电脑，

将样地复测数据一组一组输入文档。
“这个值，是用来调这个参数？还是套
那个公式？”面对手忙脚乱的我，焦洁洁
笑了笑，接过鼠标，熟练地根据补充数
据调整模型，并导出激光雷达无人机刚
记录的林区数据，随后指导我把这些数
据套进调整后的模型，算出划定林区的
碳汇总量。

如此复杂的测算，还只是第一步。
对于碳汇计量评估师，更重要的，是如何

基于这些数据，进行林木调整，以获得更
大的碳汇量。

“3 年到 5 年还要复测一次，通过植
物生长量作换算。”语罢，焦洁洁打开电
脑桌面上一份 PPT，让我学习，“这是我
们近期成果之一——2023 年结束的磐
安县黄檀林场林业碳汇先行基地监测，
还热乎着。”PPT尾页，如此写道：可以调
整搭配，通过人为干涉，伐除一些生长情
况不好的林木，促进单一的针叶林向针
阔混交林演进，从而尽可能将碳汇量拉
到极值。

她一边指着涉及的各式植物数据，
一边科普，我把要点一一记录下来：“最
新研究发现，世界上碳汇高的森林，并非
热带雨林，而是经过科学搭配、异龄复层
混交的森林。其中，人工林面积居全球
首位的中国，2012 年至 2022 年累计完
成造林 9.6 亿亩，森林植被总碳储量 92
亿吨，折合碳汇量 7 亿至 8 亿吨，约为全
国年碳排放总量的7%，贡献巨大。”

体验接近尾声，我问道：“你觉得，碳
汇计量评估师是份好职业吗？”

“这份工作，不仅要辗转于各大林
区，数据处理繁琐，整条战线拉得很长，
还是挺辛苦的。”焦洁洁说，最近她出差
就没停过。

但碳汇计量评估师，无疑也是“双
碳”美好愿景下的当红职业，前景无限。

体验结束时，我恰巧碰见一位已退
休的省林科院研究员。神奇的是，岁月
并未在她脸上留下痕迹。“大概因为干的
是份常在潮头的工作，技术手段日日新，
心态也是年轻的。”她笑言，多走路、爬山
吸氧，也功不可没。

确实，当碳汇计量评估师短短一天，
我便明显感受到其中的美好——微风吹
拂树枝，发出窸窣声响，带来森林净化后
的空气，少二氧化碳、多负氧离子，清新
而怡人。

没点《荒野求生》中贝爷的能力，干不了碳汇计量评估师的活

我在森林测碳汇
本报记者 谢丹颖


